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ACTA DE 8ª SESIÓN 2022 
Consejo Consultivo Regional del Medio Ambiente 2022-2024 

Región de Arica y Parinacota 
1) Términos 

Fecha  : 12 de octubre de 2022. 
Hora  : 17:00 hrs. 
Lugar  : vía telemática, Teams 
Convocatoria : Sandra González Flores. 
 

2) Asistentes titulares 

Nombre Calidad Situación Organización Segmento CCR 

Gloria Lillo Titular 
Consejera, 
Secretaria 

Presente CONFUSAM Regional Trabajadores 

Yarela Olate Titular 
Consejera 

Presente  CUT Trabajadores 

Pablo Valladares Titular 
Consejero, 
Presidente 

Presente Universidad de Tarapacá Científico 

Daniel Uribe Titular 
Consejero 

Presente INACAP Científico 

Rafael Fernández Titular 
Consejero 

Presente Quibórax Empresariado 

Esteban Labra Consejero 
Titular 

Presente  Cámara Chilena de la 
Construcción 

Empresariado 

Claudia 
Valderrama 

Titular 
Consejera 

Presente ONG Observadores de 
Aves 

ONG 

Pablo Pizarro  Titular 
Consejero 

Presente ONG JASMA ONG 

Diego Arellano  SEREMI  Presente Ministerio del Medio 
Ambiente 

MMA 

Stefano Baltolu   Presente Ministerio del Medio 
Ambiente 

MMA 

Oscar Sanhueza  Invitado Presente  ONG JASMA ONG 
 

Incluye: reporte asistencia y capturas pantalla, plataforma Teams. 

3) Resumen asistentes titulares quórum : 9/9 participantes titulares 

 

4) Tabla: 

 

1.- Lectura acta sesión anterior. 

2.- Avance proyectos residuos (Sr. Oscar Sanhueza) 

3.- Preparación feria CCR 

4.- Varios 
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5) Desarrollo 

Inicio: 17:05 hrs. 

Se inicia la reunión con el 1er punto de la lectura del acta anterior N°7 sesión correspondiente al mes de octubre, 

es aprobada en forma unánime por los consejeros. 

En el segundo punto, expone el Sr. Oscar Sanhueza el proyecto “Reciclando nuestros residuos 2022”, iniciativa del 

7% FNDR, expresa los agradecimientos por la oportunidad de ejecutar el proyecto, a la SEREMI del MMA, al 

coordinador, tallerista y presidencia de la CUT, como aspectos positivos del proyecto. 

• Los talleres han sido enfocados en la capacitación de recicladores de base, quienes serán los encargados 

de recoger los residuos, segregarlos en puntos verdes y otros procesos. 

• Los aspectos negativos del proyecto han sido la falta de interés de la ciudadanía (juntas de vecinos) pero 

reconocer la participación de los adultos mayores. Hubo problemas con una junta vecinal y se incorpora 

una nueva para dar cumplimiento al proyecto. Existen problemas de incentivos para lograr la 

participación. Ha habido mucha burocracia, demora en el logo, faltan procesos más dinámicos. Propuestas 

de solución.  

• Difusión radial de frase alusiva al proyecto o iniciativa, se presenta la difusión radial, en que habrá 6 frases 

distintas. Los consejeros señalan que está muy bueno. 

• Talleres a los recicladores de base y a las agrupaciones participantes, se han realizado los talleres. Ha 

habido problemáticas pero que se han solucionado en la ejecución. 

Stefano consulta sobre el espacio web, talleres con la comunidad, la certificación. Oscar informa que la 

certificación ya se encuentra coordinada con una empresa. En relación a la página web aún no se ha 

accionado por la falta del logo. Pero ya se recibió la autorización para realizar las coordinaciones.  

Stefano también sugiere por falta de un reciclador, se debiera completar ese cupo y se les facilitara un 

listado de recicladores, a fin de dar cumplimiento al proyecto. Y en relación a la página web sugiere 

incorporar listado de recicladores con fotografías, gestores de residuos vigentes en la región, estadísticas 

con problemáticas de residuos, problemática de generación de residuos. Empresas que trabajan en 

valoración de residuos plásticos, iniciativas de compostaje. 

Oscar se compromete a reunirse con Stefano e incorporar estos temas y en esta página hacer cosas más  

interactivas, que se pueda conversar de temas medioambientales. 

Se le otorga la palabra al seremi MMA y entrega las felicitaciones a la ONG que se adjudicó el proyecto, 

en que participe en septiembre en la inauguración del proyecto. Mi reconocimiento a los recicladores de 

base, por la labor importante que realizan y el realizar esta certificación significa mucho para ellos. Como 

seremi estaremos para apoyar a los recicladores en lo que necesiten. 

El seremi debe retirarse por tener que asistir a una reunión por un concurso interno por lo que deja a 

Stefano en su representación. 

Se le otorga la palabra a Claudia y se refiere a la página web. Señala que debiera incorporar los lugares de puntos 

de reciclaje y que tipo de residuos se pueden llevar a esos puntos, que por lo general son las botellas plásticas, 

pero existen otros elementos como el aceite quemado, las botellas de vidrio, el tetra pack. Y no todos los 

recicladores recolectan estos residuos. Y si es interactivo que sea con la ubicación, como mapa de la región.  

Oscar señala que fue a una junta vecinal que tiene un punto verde, pero no hay nada, porque la JV no puede tener 

los contenedores afuera porque se los roban. Los contenedores permanecen vacíos. Hay que hacer una 
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proyección del proyecto con los contenedores pero con la seguridad que no se los roben. Este es un tema que 

debe evaluarse como Consejo. 

Además se debe considerar otros elementos para un próximo proyecto, ya que este considera  el plástico, cartón 

y metal. Se deberá evaluar otro proyecto con otros elementos de acuerdo a estudio empírico de que elementos 

se deben reciclar. Por ej. Si estamos en un entorno de talleres mecánicos, necesitaran reciclar elementos 

contaminantes como aceite. O en otro entorno como cocinerías, tengan aceite quemado. Por lo que este tipo de 

estudio. Sería importante realizar un estudio de esta naturaleza.  

Rafael felicita por el gran desarrollo de este proyecto, hay recursos que son acotados. También evaluar si estos 

residuos se transforman en recursos. Se podría hacer la economía circular. La preocupación es de quien 

recepcionaria estos residuos en que hay lugares que están colapsados con estos residuos, ver el seguimiento de 

los residuos de las empresas, si se continúa con la cadena del reciclaje, para apoyar a los recicladores. 

Oscar señala que en medio ambiente falta la institucionalidad en función de la economía circular, la logística 

verde, las tres R.  Se debe institucionalizar en el área económica, industrial, con sentido de pertenencia. Que de 

acuerdo a los residuos que se producen en nuestra región tener la capacidad de reutilizar y reciclar en nuestro 

propio entorno, sin contaminar a nuestros vecinos. 

Stefano refiere que se debe tener trazabilidad con los residuos y se debe conversar con los gestores de residuos 

para tener una mejor salida, residuos metálicos como latas de aluminio, fierro, es más apetecido por los 

recicladores. Pero en el caso de los cartones los precios pago con muy bajos $20 pesos el kilo. Hay recicladores 

que se dedican al tema del cartón. En el caso del plástico igual se debe gestionar para el retiro. Hay que ver la 

operatividad de los puntos y procesos logísticos. Se compromete a apoyar en este proceso. 

Oscar señala en los puntos verdes, se considera 3 o 4 meses retiro de elementos, luego de finalizado el proyecto 

se debe pagar para retirar estos elementos. Por lo que se debiera establecer tal ves 1 vez al mes gestionar el 

retiro. Stefano, se puede  gestionar con la municipalidad si podría asumir un compromiso una vez finalizado el 

proyecto. 

Rafael refiere que es importante conocer el foco del proyecto, porque a lo mejor es muy amplio. Oscar refiere 

que son 2, primero es capacitar en tres materiales cartón, metales y plástico y certificar a los recicladores de base. 

Y segundo dar a conocer el reciclaje con los principios y como se hace el reciclaje en las juntas de vecinos. Stefano 

además refiere que el proyecto contempla la habilitación de 3 puntos verdes y pago de un gestor que se llevara 

los residuos. El proyecto finaliza a los 3 meses. 44 minutos. 

Gloria informa de la feria que se está programando para realizar en calle 21 de mayo o en la plaza, con la 

participación de todos los consejeros y sus organizaciones que representan e invitar a otras organizaciones medio 

ambientales de la región. A fin de mostrar el trabajo que se realiza en medio ambiente. Se debe fijar una fecha en 

noviembre, calendarizar. Pablo sugiere invitar unas 4 organizaciones adicionales, como Conaf. Se sugiere la 3era 

semana de noviembre, queda agendada para el día viernes 18 de noviembre en jornada de la mañana. 

Se consulta si existen toldos en la SEREMI, Stefano hará las consultas. Claudia señala que la feria tiene mucha 

logística, las mesas, los toldos. Oscar sugiere hacer una alianza con la municipalidad y realizar un trabajo en 

conjunto. 
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Rafael sugiere que cada uno debe lleve la logística  y se integra todo. Gloria sugiere que cada organización lleve 

su pendón y stand, y en caso que alguna organización más pequeña no posea estos elementos se compartirá en 

forma solidaria. 

Pablo señala que, con Sandra y Gloria, se pondrá de acuerdo para planificar la feria con organizaciones más 

vinculadas con el medio ambiente. 

Puntos varios  

Pablo refiere que en la reunión anterior se informó que había llegado una carta al Ministro de Agricultura de 

organizaciones por la eventual activación de algunas mineras. Señala que el aparece como firmante de esa carta 

como representante del consejo consultivo MMA. Pero esto es falso ya que refiere no haber firmado nada. 

Expresa sus disculpas por lo sucedido. A la espera de respuestas de la organización que envió la carta, se expondrá. 

Se realizará un escrito formal al ministro, seremi con copia a cada uno de los consejeros. 

Ante lo sucedido con pablo, se puede crear un timbre para efectos de documentación y sea conocido en todas 

partes. De una forma de resguardar todos los asuntos del consejo. 

Compromisos pendientes 

1. Planificación de feria CCR 

2. Carta al Ministro de agricultura. 

Se cierra la sesión, siendo las 18:15 hrs.  
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Imágenes, (3) capturas pantalla plataforma Teams. 8ª sesión CCR, 12 octubre 2022. 
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Registro asistencia 8ª sesión CCR 2022-2024 Región de Arica y Parinacota, plataforma Teams 12/10/22. 

 

1. Resumen

Título de la  reunión8a ses ión CCR 2022/2024

Participantes  que as is tieron 11

Hora de inicio 12/10/2022 16:58

Hora de fina l ización 12/10/2022 19:06

Duración de la  reunión2h 7m 6s

Tiempo medio de as is tencia1h 13m 4s

2. Participantes

Nombre Primera unión Última sa l ida Duración de la  reuniónCorreo electrónicoId. de participante (UPN)Rol

Diego Enrique Arel lano Ñave12/10/2022 17:00 12/10/2022 17:40 40m 2s DArel lano@mma.gob.clDiego.Arel lano@mma.gob.clModerador

Rafael  Fernandez 12/10/2022 17:01 12/10/2022 18:16 1h 15m 17s medio_ambiente@quiborax.commedio_ambiente@quiborax.comModerador

Oscar Sanhueza Núñez (Invi tado)12/10/2022 17:01 12/10/2022 18:16 1h 15m 19s Moderador

Daniel  Uribe Mel la 12/10/2022 17:01 12/10/2022 18:16 1h 15m 14s duribe@inacap.clduribe@inacap.clModerador

Esteban Labra  CCHC (Invi tado)12/10/2022 17:01 12/10/2022 18:16 1h 15m 12s Moderador

Pablo (Invi tado) 12/10/2022 17:05 12/10/2022 18:16 1h 11m 5s Moderador

Claudia  (Invi tado) 12/10/2022 17:06 12/10/2022 18:17 1h 11m 9s Moderador

pabloantonio pizarro bossay12/10/2022 17:07 12/10/2022 19:06 1h 59m 1s Moderador

Stefano Baltolu Acosta12/10/2022 17:08 12/10/2022 18:17 1h 8m 25s SBaltolu@mma.gob.cls tefano.baltolu@mma.gob.clModerador

Yarela  Olate 12/10/2022 17:10 12/10/2022 18:16 1h 6m 32s Moderador

gloria  l i l lo (Invi tado) 12/10/2022 17:10 12/10/2022 18:16 1h 6m 27s Moderador

3. Actividades  de la  reunión

Nombre Hora de conexión Hora de sa l ida Duración Correo electrónicoRol

Diego Enrique Arel lano Ñave12/10/2022 17:00 12/10/2022 17:40 40m 2s DArel lano@mma.gob.clModerador

Rafael  Fernandez 12/10/2022 17:01 12/10/2022 18:16 1h 15m 17s medio_ambiente@quiborax.comModerador

Oscar Sanhueza Núñez (Invi tado)12/10/2022 17:01 12/10/2022 18:16 1h 15m 19s Moderador

Daniel  Uribe Mel la 12/10/2022 17:01 12/10/2022 18:16 1h 15m 14s duribe@inacap.clModerador

Esteban Labra  CCHC (Invi tado)12/10/2022 17:01 12/10/2022 18:16 1h 15m 12s Moderador

Pablo (Invi tado) 12/10/2022 17:05 12/10/2022 18:16 1h 11m 5s Moderador

Claudia  (Invi tado) 12/10/2022 17:06 12/10/2022 18:17 1h 11m 9s Moderador

pabloantonio pizarro bossay12/10/2022 17:07 12/10/2022 19:06 1h 59m 1s Moderador

Stefano Baltolu Acosta12/10/2022 17:08 12/10/2022 18:17 1h 8m 25s SBaltolu@mma.gob.clModerador

Yarela  Olate 12/10/2022 17:10 12/10/2022 18:16 1h 6m 32s Moderador

gloria  l i l lo (Invi tado) 12/10/2022 17:10 12/10/2022 18:16 1h 6m 27s Moderador


